

# **MGR JOSEPH-ROMUALD LÉONARD (1876-1931)**

## **3<sup>E</sup> ÉVÊQUE DE RIMOUSKI (1919-1926)**

### **Résumé**

Mgr Léonard est le premier évêque de Rimouski à être né dans le diocèse. C'est un homme effacé, timide et malade qui est régulièrement mis au repos. Il commence son ministère comme secrétaire à l'évêché (1896-1904) avant d'essayer par deux fois de diriger le Grand Séminaire; la maladie l'en éloigne chaque fois. Il est curé dans trois paroisses : Saint-Damase, Saint-Octave-de-Métis et Mont-Joli. Élu évêque de Rimouski le 18 décembre 1919, il est ordonné évêque le 25 février 1920 et c'est la maladie encore une fois qui l'oblige à démissionner le 9 novembre 1926. Il demeure administrateur apostolique jusqu'à l'arrivée de son successeur en 1928. Il passe sa retraite d'abord au Juvénat des Frères du Sacré-Cœur à Rimouski, puis à l'Hospice des Sœurs de la Providence à Chandler. C'est là qu'il meurt le 7 février 1931. Il est inhumé à Carleton, sa paroisse natale.

### **Mgr Joseph-Romuald Léonard**

Mgr Léonard inscrit son travail dans la continuité de celui de Mgr Blais. Le diocèse ne cesse de se développer : 11 nouvelles paroisses et 73 ordinations de prêtres. Mais le nouvel évêque met un accent particulier sur l'éducation et la spiritualité.

Le Séminaire de Rimouski est sa plus grande préoccupation : à l'occasion du grand conventum de 1920, il présente l'institution comme « l'œuvre première entre toutes les œuvres » et il agit en conséquence. Il cède l'administration du Séminaire au Conseil de l'établissement et approuve l'agrégation pour assurer la pérennité du corps enseignant; il consent (malgré sa conviction contraire) à la construction d'un nouvel édifice terminé en 1925 et lui promet un financement permanent grâce à la contribution des diocésains (5 \$ par famille pendant cinq ans). En même temps, il manifeste un intérêt marqué pour les vocations comme en fait foi sa lettre pastorale sur L'Oeuvre des vocations sacerdotales au diocèse de Rimouski (1921). Il encourage aussi l'établissement de l'École moyenne d'agriculture qui sera affiliée au Séminaire.

Il veille sur les anciennes communautés religieuses et en reçoit de nouvelles. Arrivées à Rimouski en 1918, les Sœurs missionnaires de l'Immaculée Conception ouvrent une école apostolique et une école privée (garçons et filles) l'année suivante. Mgr Léonard approuve aussi l'ouverture à Rimouski, en 1924, du Juvénat des Frères du Sacré-Cœur qu'il avait accueillis dans sa paroisse de Mont-Joli. Ils prennent la direction des classes de garçons en 1924. Il accueille dans le diocèse les Frères maristes en 1920 et, la même année, les Frères de Notre-Dame-des-Champs qui s'occupent des orphelins agricoles; il fait transférer leur noviciat de Squatec à Rimouski en 1926. Pour leur part, les Oblats de Marie-Immaculée arrivent à Mont-Joli en 1921.

L'engagement social de Mgr Léonard l'amène à autoriser en 1923 la fondation de l'Hôpital de Rimouski qui sera confié aux Sœurs de la charité.

Lui-même un grand priant, il croit beaucoup à l'utilité des associations religieuses – il érige, par exemple, l'Association de Notre-Dame-de-la-Bonne-Mort en 1920 – et il les encourage beaucoup. D'autre part, il attache une grande importance à la liturgie pour développer la spiritualité des gens.

### **Conclusion**

Un « juste hommage [a été] rendu à l'humilité et à la piété de Mgr Léonard. [...] bien des signes de prédestination entourent la vie et la mort de cet homme de Dieu. Notre peuple le vénère. Nous lui garderons reconnaissance et piété filiale ». (Mgr Georges Courchesne)